
母
亲
做
的
布
鞋

阳光下，母亲戴着老花镜，一针一线地纳着鞋
底，滚着鞋边，是那样认真，那样专注，那样慈祥。
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悼念阮荷珍

这不是巧合，更不是什么天意，而是阮大姐的最终选择，她要在自己钟爱的日子里，

含着微笑与亲人告别，带着喜庆离开这充满爱的世界。
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■ 叶子

每天下班，我习惯脱下冰冷的皮凉鞋，换
上柔软舒适的布鞋，那是一双青色的、方头的
平底布鞋，我母亲做的。

自我记事起，母亲做的布鞋便是全村最有
名的。她做的布鞋，无论式样还是脚感都很
好，是众多人效仿的样板。而不管是在过去的
农村，还是现在的城市，只要是母亲待过的地
方，就会变成布鞋流行的地方。

做布鞋这活儿，工序挺复杂的。
首先，要学会选料，母亲做的布鞋之所以柔

软舒适，透气排汗，原因是选用了纯棉布纳鞋
底，而且棉布要用旧的。母亲做鞋子用的鞋底
料，全都是旧的棉布，全是我们兄弟几个穿小了
的棉布内衣进行再利用。找一个太阳大的日
子，烧一锅开水，撒一些碱，将旧棉衣剪成布块
洗净。待晒干后，将棉布收回家中捋平，在家里
放些日子，美其名曰：“收身”。

鞋底料子准备好，接着就是粘布壳子。母
亲总是把我的房门下了，用它作为粘布壳子的
道具。先把木门平放在小方桌上，然后用细米
熬成的面糊涂在门板上面，涂一层面糊就粘一
层布。从上到下，把整个门粘满，一直粘到有
三四毫米厚度。做好这些后，把门竖起来，靠
着墙根，对着太阳狠狠的晒。到了太阳下山的时候，就晒好
了、干透了。然后把它从门板上撕下来，卷成筒状，放在衣柜
里，待到闲下来的时候就可以开始纳鞋底了。

鞋面子，通常都是用买的新布做，这样才显得光鲜。
一把剪刀，一个顶针，一筒线，一口大号的针，在每一个冬

闲的日子里便是母亲最忠实的伙伴。阳光下的院子里，母亲
便和邻居的阿婶们说闲话，唠家常，一边晒太阳一边纳鞋底，
欢声笑语溢满农家小院。一年的艰辛和困苦，都在此刻化为
乌有。日出日落，一针针，一线线，鞋子在岁月中成长。

小时候，最让我高兴的事就是在大年初一穿上母亲做的
新布鞋，去给左邻右舍的叔叔婶婶们拜年。与其说是去拜年，
还不如说是去炫耀我那漂亮的新布鞋。每到那时，都会得到
大人们恭维的赞美声。

在上中学之前，我从不知道穿皮鞋是种什么感觉，是
一路穿着母亲做的布鞋走过来的。缘于布鞋，我得到了老
师的关注，同学们的羡慕。上小学的时候，我的成绩不好，
尤其是数学，从未及格过。不是我太笨，而是我根本就不
想好好学。我的数学老师是个女老师，她很凶，我看不惯
她，故意上课不听讲。有一次，我在操场上玩，脚上穿的就
是母亲做的布鞋。被她看见了，问我布鞋是谁做的，我骄
傲地告诉她是我母亲做的。她便笑着要我带鞋样子给她
看，并请我母亲教她做布鞋。自那以后，她便经常来我家，
跟我母亲学做布鞋。当然，还免费给我开小灶。就这样一
来二去的我们慢慢熟悉了，就觉得她并不那么讨厌，开始
认真地学习。成绩赶了上去，她让我当了班长。

长大以后，我进城了，工作了，母亲也从农村来到了城
市。她是个勤劳惯了的人，没事做的时候总觉得闷得慌，于
是又重操旧业，一年四季手不离针线。阳光下，母亲戴着老
花镜，一针一线地纳着鞋底，滚着鞋边，是那样认真，那样专
注，那样慈祥。街坊邻居的老太太们也争相效仿，在一针一
线中雕刻着晚年的幸福时光。

母亲话不多，可她人缘极好。在我们那个小区，母亲的
知名度很高。提起那个做布鞋的乡下老太婆，人们总会赞
不绝口。母亲很平凡，一个很普通的乡下妇女靠着她做布
鞋的绝活，认识了不少城里人，冲淡了她那浓浓的乡愁，为
她在城里的晚年生活增添了许多情趣。每天下班回到家
里，我总能看见母亲幸福的笑脸，听她讲着新鲜事儿。

前不久，我搬进新房，母亲一下子拿出二十双布拖鞋，和
以往相比在颜色上有所创新。不再是过去那种单纯的黑色，
而是五颜六色、色彩斑斓的。摆在嫣红的地毯上，屋里显得生
机勃勃。几个来串门的朋友，看见母亲做的布拖鞋，个个赞不
绝口，爱不释手。结果，二十双拖鞋留在我家的只有几双了。

说起穿鞋，我穿皮鞋的时间远没有穿布鞋的时间长，许
多年来，这种习惯从未改变。穿起布鞋，我便会不由自主地
想起母亲的叮咛、嘱咐，她慈祥的面容在眼前浮现，心里就
特别踏实。

■ 苗晓红

惊悉新中国第一位单独驾机飞天的
女性阮荷珍大姐，因病于2022年6月13
日，在上海逝世，享年90岁。她的离去，
让中国失去了一位优秀的蓝天女儿，中国
女性失去了一位开创新中国女飞历史的
老大姐。万分悲痛之余，特发此文，悼念
阮大姐的在天之灵，寄托绵绵哀思。

阮荷珍 1932 年 8 月出生在上海，
1949年9月入伍，1978年加入中国共产
党。在上海民立女子中学（现为上海十
中）上学时，她响应党的号召，报名参军，
被选为新中国首批女飞行员，1951年1月
进东北牡丹江空军第七航校学习飞行，同
年12月航校毕业后，分到北京空军独三
团飞行。1959年10月停飞，飞行1300小
时。阮荷珍1960年转业到中国科学院力
学研究所工作，1970年转至湖北襄樊市
（现襄阳市）卫生局，1987年9月离休。

纵观阮荷珍90年的人生历程，她顺
畅过，欢乐过，辉煌过。但也委屈过，困苦
过，失落过。不过无论是顺境还是逆境，
阮大姐始终是坚强的、睿智的、乐观的，幸
福的，这是阮大姐一生的主线。

第一批女飞行员人人争强好胜，不甘
人后，她们不仅与男飞行学员飙着干，姐
妹们之间也较着劲，都想争取第一个放单
飞。第一个放单飞，即意味着她是新中国
第一个独立飞上蓝天的女性，这是一份荣
誉，一庄史绩，意义非同小可。为了这份
荣耀，在几个飞得最好的蓝天姐妹之间暗
暗地展开了激烈的竞争。

校领导和教员组对此非常重视，第
一个放单飞的学员能否成功，关系到整
个女飞行学员班飞行自信心能否确立的
大问题，也是最终击破“女同志柔弱胆
小，不适合开飞机，螺旋桨一转不把她们
吓跑也会将她们吹走”等流言的关键，更
是能否完成“一定将她们培养成飞行员，
一个也不能掉队”的任务、具有决定性的
一步。他们根据14名女飞行学员平时的
飞行成绩和身体、心理素质，经反复研
究，确定了第一批放单飞人员名单，她们
是秦桂芳、阮荷珍、伍竹迪、王坚四人，至
于谁第一个放单飞，由魏坚校长亲自考
核后再定。

阮荷珍虽然开始不顺，病了半个月，
但经过刻苦努力，加上她聪颖机敏，不但
没落下飞行进度，反而成了飞得好的学员
之一。魏坚校长检查阮荷珍3个起落之

后，给她的成绩全是A，并批准她第一个
放单飞。阮荷珍在她寄给笔者的回忆录
中，详细讲述了她放单飞时的情景，她写
道：“1951年7月6日，是我终生难忘的日
子。这天天气很好,所有的飞机都停飞
了，平时嘈杂的机场顿时变得非常寂静。
我的心紧张得快要跳出来了。我进座舱
后，赵教员再一次嘱咐我‘你的技术我完
全信得过，就照平时那样飞，不要紧张。’
我冲教员使劲点了点头。飞机稳稳地起
飞，做了一个本场航线轻轻地着陆了。我
单飞得很好，机场上的人欢腾了，我也松
了口气，很开心。赵教员说，魏校长对我
的单飞很满意，我笑了。”就这样阮荷珍成
为新中国第一个独立驾驶飞机飞上蓝天
的女性。

1951年7月6日，不仅是阮荷珍终生
难忘的大喜之日，也是创造新中国妇女
历史的日子，它向全世界宣布，中国女性
冲破了一切艰难险阻，独立驾机飞上了
蓝天。她们如破壳而出的雏鹰，有了自
己的飞行生命。1951年 7月 6日，是新
中国女飞行员的诞生日，应载入史册，值
得纪念。

阮荷珍到部队后执行了大量的飞行
任务，她给被围困的灾民空投过食品；给
遭受雪灾的牧民空投过粮食与饲料；给志
愿军运送过军用物资。除此之外，她执行
过大量专机任务，1955年阮荷珍被评为
空军二级优秀飞行员。她在万里云天，用
一杆一舵书写出了不少传奇故事。

延安老机场的跑道，是1945年毛主
席去重庆谈判时抢修的简易跑道，跑道
就在延河边上。自毛主席从重庆回延安
后，就再也没有降落过像里-2型的大飞
机。后来中央决定开辟空中航线，启用
延安机场。

空军将试飞延安机场的任务交给了
专机部队。接到任务后部队领导很重视，
选派了最强的机组，机长由副团长刘发科
担任，飞行员则是翅膀已硬的阮荷珍。

1957年1月4日上午8点多钟，阮荷
珍所在机组驾驶8225号里-2飞机，从西
安直飞延安，一个多小时后，他们飞临延
安上空。延安是革命圣地，是阮荷珍最向
往的地方，今日飞到它的上空，她激动不
已，很想多看几眼延河与宝塔山，但延安
机场地形复杂，四面环山，跑道条件又很
差，又是第一次来这里降落。阮荷珍按捺
激动的心情，全神贯注地操纵飞机。她驾
驶飞机在延安机场上空做了一个300米
高度的航线，但飞机进入五边准备降落
时，发现高度太高，飞机有冲出跑道的危
险。于是，他们停止下降，又按事先准备
的第二套方案，做了一个200米高的小起
落航线，作低目测着陆，这次他们成功了，
飞机轻轻地落在跑道上。

当飞机在指定地点停稳后，一下就被
欢迎的人群围住了，机场里聚满了从四面
八方窑洞里跑来的老乡。当他们发现机
组中竟有女飞行员时，人群更加激奋，不
少人高声呼喊着：“女飞行员，女飞行员！”
听到喊声，群众如潮水般向阮荷珍涌来，
竞相目睹女飞行员的风采。后在当地工
作人员的干预下，机场秩序才逐渐恢复正
常。这狂欢的场景，令阮荷珍感动不已，
再一次切身感受到了作为一名女飞行员
的荣耀。下午，阮荷珍他们从延安起飞返
回西安。飞离延安时，阮荷珍望着翼下的
山河，兴奋地暗自欢呼道：“革命圣地延
安，我飞来了，这是我一生的幸福！”

有一年，阮荷珍多次执行送文件的任
务。执行这样的任务要求很严，要求飞行
员必须具备高超的飞行技术和很强的应
变能力。阮荷珍在执行任务中，曾遭遇过
雷雨和低云天气，她凭着丰富的航行经验
和超常的心理素质，每次都化险为夷，安
全圆满地完成了任务，多次受到上级的表
扬。执行任务的时候，不能单独行动，不
能打电话，也不能探亲访友。每次到上海
送完文件后，就住在市区巨鹿路空军招待
所，这里离她家很近，坐公共汽车不到三

站地，步行用不了半个小时。自1949年
参军离开上海后，她近10年时间内没有
探过家。她多么想见到亲人啊！可是阮
荷珍严格遵守上级规定，压制着强烈的思
亲之情和浓浓的乡愁，没有独自迈出招待
所半步，她只能利用乘车进出机场的机
会，从车窗里向外观望变化着的大上海，
寻找儿时的记忆，阮荷珍真正做到了三过
家门而不入。

1959 年她父亲被打成“历史反革
命”，被捕入狱。她不能再飞行了。同年
10月，上级给阮荷珍正式下达了停飞命
令，她也因此没能入党。直到1978年她
父亲被平反昭雪，阮荷珍背了整整二十年
的政治包袱才卸掉。1979年4月，47岁
的阮荷珍光荣地加入了中国共产党，实现
了一生中的最大愿望。阮荷珍一生热爱
中国共产党，身处逆境的时候，也没有动
摇共产主义信念，也没有放弃入党的目
标。从参军的那一年起，她每年都要写入
党申请书，一写就是二十八年。

笔者曾问过阮大姐，你这一辈子写过
多少份入党申请书？她异常激动地回答
道：“晓红，你让我说具体数字我说不出
来，因为次数太多，我实在记不清了，但有
一点是清楚的，自穿上军装开始，二十八
年间，我每年都要写入党申请书，都用党
员的标准要求自己。纵然一辈不能履行
入党手续，我也是一名永远忠于党的共产
党员。”

入党第二年，她就被评为优秀党员。
很多人都忌讳“13”这个数字，而阮荷

珍大姐却特别钟爱这个数字。她喜欢穿
印有13号号码的运动衫，还特地穿着它
到照相馆照了一张半身相，在照片的背面
还写上了“我最吉利的数字”7个字。阮荷
珍大姐为啥对“13”情有独钟？原来这是
她的结婚纪念日，这天上午，她与飞行员
战友陆琦领取了结婚证，结为夫妻。

阮大姐婚后生活充实甜蜜，她与陆琦
相敬如宾，患难与共，走过了银婚、金婚，
钻石婚，正向白金婚迈进时，疾病终止了
她前进的脚步。这一天正好也是“6月13
日”，是阮大姐最钟爱的日子。这不是巧
合，更不是什么天意，而是阮大姐的最终
选择，她要在自己钟爱的日子里，含着微
笑与亲人告别，带着喜庆离开这充满爱的
世界。

阮荷珍大姐的一生是无悔的一生，是
鲜亮的一生，是不负韶华、无愧于党和人
民的一生。

朝花夕拾夕拾

■ 老九

家中刚参加工作的读书郎，用他第一笔比较像样
的收入，在海南给我买了一把好椅子。商家根据他的
地址，快递到了千里外的姑苏城，几经组装，我就端坐
其上了。

坐上新椅子的感觉非常好。左顾右盼，把玩摩
挲，感觉有些面熟，却又一时想不起。

想得起的，自然是以往有关椅子的种种记忆。
我想，大凡读过《水浒传》的人，一定对椅子有深

刻的印象。这个印象，源自一个个鲜活的人物形象：
豹子头林冲、青面兽杨志、九纹龙史进、黑旋风李逵、
智多星吴用……他们不但有绰号，还有一百单八将的
排位，依据排位，每人各有一把交椅。这个交椅就像
今人的席卡，位置非常讲究，错位不得。说白了，这把
椅子，决定了这位英雄在水泊梁山的地位。这椅子也
是他们冲冲杀杀浴血奋战所拼得来。

今人席卡后面的那张椅子，同样也是汗水和智
慧的产物，得到者，当好生珍惜，在位子上做出不辱
使命的作为。没有这张椅子者，也不必“仇椅”，人家
是凭德凭能好不容易才得到的，德能配其位。我本
人就是今生无缘得众目睽睽中的椅子者，我认定这
是一枚吃不到嘴的好葡萄。在职场咱有自己相应的
操作台，台旁有一把不带隐喻和象征的椅子，坐其上
操作养家糊口；回到家，夜晚灯下读书写作或电视机
前看电视，都有自己的椅子，也毫无失落感。如果愿
意，还可以购置一把按摩椅或摇椅，家中享受。读书
郎知道我一生勤俭节省，不舍得买好椅子，他就来个
先斩后奏，将一把好椅子送回家，拉父坐上，不坐也
得坐，让我浮想联翩。

我想我最先接触的椅子，一定是在读高中时。
当时的农村高中穷，学生必须自带凳子。这凳子与
椅子是有区别的，凳子也叫长板凳，一般都是两三人
合坐的；椅子则只能单坐。似乎长板凳有点像使长
枪的士兵，椅子更像斜插短枪的军官。课堂中原本
就应该是两人合坐长凳，我又怎么坐起了椅子呢？
其中有故事。

我的高中母校叫金湖高中，名儿好听，实则既无
金更无湖。已经盖起了教室，教室里有桌子，讲台后
有黑板，估计硬件实在是无力添置了，才让学生自备
凳子。于是乎，教室中同学们坐的凳子，一律是自己
从家中所带。有的同学离家远，又实在拿不出凳子，
就与同桌用砖头码起两个墩子，上搁一块木板，当凳
子。人坐其上形同坐船，一定得悠着点，弄不好樯倾
楫摧，“凳子”垮了，跌个跟头算好的，最担心的是砖

头砸到腿。我坐教室的前排，上课时不止一次听到
教室后面“咚”的一声，引发满堂嗤嗤偷笑，不用回头
也明白发生了什么。

说来实在难为情，我父母带孩子从遥远之地归
来，家中一贫如洗，真的拿不出凳子。但我总不能
在课堂上站着或蹲着听课吧？幸亏家对门的大五
哥心生同情，认定我是个读书的料，主动提出将他
家一只“椅骨头”借我，让我带到学校，解决了我一
大难题。这只“椅骨头”就是我人生的第一把椅子。

“椅骨头”应该叫方凳。村人又为什么不叫方
凳？其实也不无道理。凳子的四条腿都是张开的，
榫头一定要考虑这个张开度，凳子才放得稳，人坐其
上也坐得稳。这“椅骨头”四条腿垂直，如果一方加
上靠背，那就成了椅子。现在是没有靠背，那就成了
椅子的“骨头”。我坐的这只“准椅子”，还刷了暗红
色的浑水漆，色调热烈而沉稳，人坐其上感觉非常
好。这一坐就是两年。放假时，我要扛起来回家，我
感觉扛它在肩，就是它坐在我的肩上，骑在我的肩
上，我怀着感恩的心情让它骑着我回家。开学后，再
扛着它返校。一来一回，肩上仿佛飘着两缕看不见
的红绸带，极像授勋授奖时的红绶带。

步入社会，又是天南地北一番折腾数年。当我
那年清明节回到故乡祭祖，路过早已关门迁徙的母
校，忽然眼前有一朵红云飘过，心头热浪涌起。我连
忙找到大五哥家，塞一个红包给他的老来所得娇
子。但说到感恩的当年那只“椅骨头”，他一脸茫然，
根本不记得有这回事。这更加深了我的自责，报答
是万万拖欠不得的，而我却拖欠了这么些年，都让人
家给忘记了。

大五哥说，一只“椅骨头”哪值得1000块钱，这
足够买一个班的桌椅了！太多了太多了，不能要不
能要。

我按着他硬要塞还我的手说，大五哥，再推
却，我就要下跪来恳求了。他这才收回手，说，读
书人就是多礼。给了读书人一碗水，人家要还一
口水井……

这事儿一晃又过去好多年了，连我自己也都有
点淡忘了。今天，坐上家中读书郎网购的高档椅子，
我又清晰如昨地记起了当年读高中时的椅子，还有
自己的恩人。

至此，也猛然想起这把似曾相识的椅子，原来是
那年到深圳参观，在刚建起的腾讯大楼里见到过
的。记得当时，全国各地的文化记者对腾讯员工待
遇啧啧赞叹的，居然是一把工作椅子。据说椅子是
根据人体的结构，利用高科技原理研制出来的，价格

昂贵到让人咋舌，是马化腾对员工健康的大投入。
我无缘做腾讯的员工，如今退休在家，却有人送

给了我腾讯员工部分相同待遇的椅子，这又足以让我
能无端自豪一番，感慨一番。

遥望南天，记得家中读书郎幼时最爱坐我的
脖子，手揪我的耳朵，喊“驾！”莫非，他如今也偶
然想起幼时的亲情，就如同我怀念那把暗红的“椅
骨头”？

遥望南天，记得家中读书郎幼时最爱坐我的脖子，手揪我的耳朵，喊“驾！”莫非，他如今也偶然想起幼时的
亲情，就如同我怀念那把暗红的“椅骨头”？


